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СПРАВКА

Михаил Валентинович ЗАЙЦЕВ родился в 1958 году в семье рабочих в 
Барнауле. Окончил школу № 1. Проходил службу в воздушно-десантных вой-
сках. После армии окончил Новосибирский автотранспортный техникум и 
Барнаульский педагогический университет по специальности «Учитель исто-
рии». Основную часть жизни работал водителем троллейбуса. Депутат Ал-
тайского краевого Законодательного Собрания пятого созыва (2008–2011). 
Основатель и тренер футбольной команды «Серп и молот». 

Последние недели в России футбол стал 
одной из основных тем. О красном 
футболе, перспективах отечественной 
сборной на ЧМ и о многом другом  
мы поговорили с тренером футбольной 
команды «Серп и молот», коммунистом 
из Центрального района г. Барнаула 
Михаилом ЗАЙЦЕВЫМ.

– Михаил Валентинович, в пар-
тии вы представляете, что называ-
ется, рабочую косточку, пролетар-
ский авангард. Расскажите о своей 
рабочей специальности.

– За тридцать лет, которые я отра-
ботал в трамвайно-троллейбусном 
парке, я буквально изъездил весь го-
род. Сначала мы месяцами ездили по 
определенным маршрутам, затем 
нас стали менять с периодичность в 
год. Работа водителя общественного 
транспорта очень ответственная. 
Ведь от исполнения твоих обязанно-
стей зависят жизни множества лю-
дей! Работа тяжелая, поэтому и на 
пенсию мы выходим раньше – в 55 
лет. 

– С какого года вы в партии?
– С 2000-го. Я почему-то думал, 

что без моей помощи не обойдутся. 
Молодой я считал, что социализм 
был, есть и будет всегда. Но когда на-
чалась вся эта катавасия, я надеялся: 
ну, сейчас народ одумается! Но с 
каждым разом все хуже и хуже, и ста-
ло ясно, что идет целенаправленная 
политика уничтожения государства. 
Пришлось идти помогать коммуни-
стам с этим бороться.

– В КПСС не состояли?
– В КПСС я как-то не считал нуж-

ным состоять. Я даже в комсомол 

вступил только в армии. У нас были 
учения в Германии, а замполит ска-
зал, что туда полетят только комсо-
мольцы. Вот мы и написали заявле-
ния, полетели. В Германии участво-
вал в учениях войск стран Варшав-
ского договора. За эти учения у меня 
есть почетная грамота.

– А в Рязанском училище обуче-
ние не проходили?

– Нет, только служил два года. 
Проходил тут начальную подготовку, 
перед армией три прыжка сделал с 
АН-2. У меня в армии было 18 прыж-
ков с разных типов самолетов. На 
учениях разных был. Сейчас учения 
проводят – три танка пустят, и доста-
точно. А раньше проводили дивизи-
онные, полковые. Я посчитал – в па-
латках на учениях больше полугода 
прожил.

– Раньше вы достаточно успеш-
но участвовали в выборах.

– Да, я раз 6–7 выдвигался. Никог-
да ниже второго места не занимал. 
Вечно мне попадался Лазарев. Мы с 
ним раза три бодались. Потому что 
центр города, его всегда пытаются 
занять, пользуясь военной термино-
логией. В итоге был депутатом пято-
го созыва АКЗС.
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Пресс-служба

Алтайского крайкома КПРФ

Антон АРЦИБАШЕВ, пер-
вый секретарь Алтайского 
крайкома КПРФ:

– На сегодняшний день в 
краевой комсомольской орга-
низации состоит 80 человек, 
объединенных в семь местных 
отделений. За прошедшие пол-
тора года мы провели массу 
мероприятий. Наша деятель-
ность была очень разнообраз-
ной. Это так называемые «уро-
ки мужества» к 9 Мая, посвя-
щенные героям-комсомоль-
цам и пионерам, проведение 
флешмобов к 22 апреля, к Но-
вому году, проведение акций 
«Антикапитализм», множество 
разнообразных мероприятий. 
Квесты, поздравления вете-
ранов, и одна из ключевых за-
дач – работа с молодежью в 
выборные кампании. В про-
шедшую президентскую из-
бирательную кампанию не-
плохо показала себя барна-
ульская организация, рабо-
тавшая в Интернете. За отчет-
ный период несколько 
комсомольцев были избраны 
в молодежные парламенты. 

Наступающий год для нас 
знаменательный и очень от-
ветственный. Мы будем празд-
новать 100-летие комсомола. 
И я хотел бы обратиться к се-
кретарям, к тем, кто не создал 
организации при своем отде-
лении, и к тем, у кого есть ком-
сомольское отделение. Сейчас 

проходит федеральный проект 
«Огонь наших сердец», мы за-
кладываем капсулы времени к 
150-летию комсомола. Заклад-
ка капсул – это не просто сим-
волический акт, это еще и ши-
рокое обсуждение текста по-
слания, с которым молодежь 
может обратиться к будущему. 
Я прошу партийные организа-
ции помочь комсомольцам в 
реализации этого проекта. На-
пример, Рубцовское отделение 
уже высадило к 100-летию 
комсомола аллею в одном из 
парков и собирается там же за-
кладывать капсулу, так же по-
ступит и барнаульская органи-
зация. 

100-летие мы отпразднуем 
проектом «Наследие победите-
лей». Это будет большой спор-
тивный турнир, включающий 
федеральный и региональные 
этапы. В этом проекте мы уча-
ствуем совместно со спортклу-
бом КПРФ, развивающим в Ал-
тайском крае борьбу джиу-
джитсу. 

Павел МИТРОФАНОВ, пер-
вый секретарь Локтевского 
райкома КПРФ:

– Нашим рядовым коммуни-

стам нужно сказать большое 
спасибо, что они работают в 
трудных условиях и не сдают-
ся, только крепят ряды. У нас 
было 19 человек на учете, ста-
ло 66. Почему люди за нами 
пришли? Потому что мы при-
слушиваемся к краевому руко-

водству, мы постоянно на свя-
зи. Приезжал депутат Сергей 
ШАРГУНОВ, собирал полные 
залы народу, наш куратор Ве-
роника ЛАПИНА постоянно 
нас поддерживает. Всем понят-
но, что люди работают на об-
щее дело. Только с одного на-
шего района мы собрали более 
1000 подписей в поддержку на-
родной законодательной ини-
циативы. 

У нас омолодился личный 
состав, пришли новые люди, 
молодые, грамотные. Сейчас 
уже партбилетов даже на всех 
не хватает. За пару лет наша 
организация проделала огром-
ную работу. Выиграли дело по 
незаконному сбору с предпри-
нимателей денег в Пенсион-
ный фонд. Сейчас будем бо-
роться против введения в сель-
ской местности, где совсем нет 
выручки, онлайн-касс. 

У нас моногород Горняк. Мы 
подготовили программу по его 
развитию и будем добиваться 
ее воплощения в жизнь. Ак-
тивно противостояли оптими-
зации школ, увольнению ди-
ректоров. Добились увольне-
ния заместителя главы района, 
который по поддельным доку-
ментам исполнял обязанно-
сти. Впереди еще много рабо-
ты, много планов. Спасибо 
краевому комитету партии за 
поддержку!

Виктор РОМАШКИН, пер-
вый секретарь Алтайского 
рескома КПРФ:

– Разрешите передать при-
вет от всех коммунистов Гор-
ного Алтая. Мы провели свою 
конференцию и понимаем, 
что, наверно, нет ни одной ре-
гиональной организации, где 
все коммунисты были бы до-
вольны тем, как они работают. 
И это нормально. Это показа-
тель того, что есть здоровые 

силы, которые хотят работать 
лучше. Да, можно смотреть 
Устав и находить какие-то не-

дочеты в работе. Но мы живем 
в совершенно другом обще-
стве, не в том, которое было 40 
лет назад, когда человек при-
ходил к секретарю КПСС с про-
блемой и она разрешалась. Се-
годня у нас таких возможно-
стей нет. Сегодня наш главный 
рычаг – это уличные меропри-
ятия и работа в органах пред-
ставительной власти, по кото-
рой можно судить, насколько 
нам доверяет народ. 

В этом году исполняется 100 
лет рейду отряда Петра СУХО-
ВА. Отряд вышел из Кольчуги-
на, пришел в Барнаул, где уже 
было восстание белогвардей-
цев. Отряд помог красногвар-
дейцам, но затем ушел. 10 ав-
густа 1918 года он был полно-
стью разгромлен. И вот мы 
предлагаем совместно с ва-
шим региональным отделени-
ем провести агитпробег по ме-
стам исторического похода, а 
10 августа на месте гибели от-
ряда в республике мы поста-
вим новый бюст Петра Сухова, 
проведем ремонт мемориала, 
организуем большой памят-
ный митинг. 

Иван НОВИКОВ, второй 
секретарь Новичихинского 
райкома КПРФ:

– Некоторые товарищи, ко-
го я отнес бы к коммунистам 
старой формации, предлагают 
завалить граждан партийной 
литературой. Другой подход к 
агитации и пропаганде у мо-
лодых коммунистов, комму-
нистов новой формации. Они 
выступают прежде всего за не-
посредственную работу с 
людьми, за работу в Интерне-
те, в соцсетях. И такую работу 
нужно только активизиро-
вать. Почему газеты, печатная 
агитация менее значимы? 
Возьмите, например, религи-
озные организации. У них ли-
тературы масса, книги тол-
стенные, но их никто не чита-
ет. Свой успех они обеспечи-
вают работой с людьми напря-
мую. Поэтому на партийных 

площадках нам нужно продол-
жать развивать разные формы 
взаимодействия с людьми. На-
пример, спортивные меро-
приятия. Знаю по своему опы-
ту, что это достаточно эффек-
тивно. Моими усилиями была 
создана спортивная секция. 
Туда идут дети, а через них 
можно агитировать и родите-
лей. Я лично участвовал в фи-
нансировании спортивных 
мероприятий. Денег на это 
много не надо, зато люди со-
бираются со всего района. 
Приходите в школы, в обще-
ственные организации, орга-
низуйте встречи, работайте с 
людьми. 

Впереди  еще  много  работы!

Из выступлений на отчетно-выборной конференции Алтайского краевого отделения КПРФ.

то лет назад, 15 июня 
1918 года, с вступлением 
в Барнаул белогвардей-

цев и белочехов начался террор 
против сторонников Совет-
ской власти.

О событиях кровавого июня 
1918 года напомнил в своем об-
ращении к собравшимся пер-
вый секретарь Барнаульского 
горкома КПРФ Анатолий БАР-
СУКОВ:

– Защитники советского 
Барнаула упорно сопротивля-
лись наступавшим белочехам 

больше двух недель. Лишь не-
достаток боеприпасов заставил 
их отступить.

Анатолий Петрович отме-
тил, что Мемориал борцам за 
социализм установлен на брат-
ских могилах, принявших 
останки и рядовых красногвар-
дейцев, и умерших позднее (в 
1922 году) руководителей пар-
тизан Алтая Ефима Мамонтова 
и Матвея Ворожцова (Анато-
лия). Краевед и редактор сайта 
altkprf.ru Евгений ПЛАТУНОВ 
рассказал: 

– Тогда для Барнаула впер-
вые фактически начались 
массовые политические ре-
прессии. Хотя нам упорно 
тридцать лет навязывается 
мысль, что это порождение 
более позднего периода Со-
ветской власти. Но даже по 
давней оценке писателя и 
краеведа Василия Гришаева 
(который известен как раз 
исследованиями политиче-
ских репрессий) только на 
одном Нагорном кладбище 
белогвардейцами было уби-
то в те июньские дни 1918 
года около 200 человек. Их 
убивали не как «участников 
гражданской войны», пото-
му что ее на Алтае еще и не 
было к тому времени. Убива-
ли их, прежде всего, за близ-
кие и понятные современ-
ным коммунистам цели и за-
дачи. Например, барнауль-
ского комиссара финансов 
Антона Кауфмана убили про-
сто потому, что не могли ему 
простить введенного для 
буржуазии в начале 1918 го-
да налога, то есть подобия 
того самого прогрессивного 
налогообложения, такого ак-

туального и острого и для со-
временной России.

Молодой коммунист Вик-
тор ЮРКИН в своем высту-
плении отметил:

– Расстрелы производи-
лись не только на Нагорном 
кладбище, но в березовой ро-
ще на кладбище возле тюрь-
мы (территория нынешнего 
парка «Изумрудный»), за же-
лезнодорожной выемкой на-
против вагоноремонтного за-
вода, на восемнадцатом разъ-
езде, на разъезде за железно-
дорожным мостом, возле 
станции Алтайской. Сейчас в 
парке «Изумрудный» ведется 
масштабная реконструкция. 
Нужно общими усилиями до-
биться сохранения прежнего 
памятного знака на месте 
расстрелов сторонников Со-

ветской власти. В будущем 
году исполнится 100 лет ги-
бели в белогвардейском за-
стенке большевички Эмилии 
Алексеевой. Давайте доби-
ваться установления мемори-
альной доски на улице, на-
званной в ее честь.

Зинаида КУЧЕРЕНКО 
прочла собравшимся стихот-
ворение, закончив его таки-
ми строками:

– Кругом покой и тишина.
И вдруг подумалось
С тоскою:
Сто лет назад
Была война
Вот здесь, в далеком 
Барнауле.
Памятная акция барнауль-

цев окончилась возложением 
цветов к Вечному огню мону-
мента.

«Слава  героям,  павшим  за  Советскую  власть!»

Под такими лозунгами барнаульские коммунисты 
организовали памятную акцию у Мемориала 
борцам за социализм на Ленинском проспекте 
Барнаула.

Пресс-служба

Алтайского крайкома КПРФ

селе Санниково были 
возложены цветы к мо-
гиле пятерых местных 

жителей, погибших от рук ка-
рателей Колчака. Герои, сре-
ди которых был даже 14-лет-

ний подросток, были зверски 
убиты за отказ вступить в 
дружину «Святой крест». На-
пример, для Ивана Михайло-
вича МАМОНОВА изуверами 
была выбрана жуткая смерть 

– его закопали живьем! От-
дать дань памяти погибшим 
пришли двое жителей села – 
их родственники.

Затем цветы были возло-
жены к памятнику в селе Бо-
бровка, перенесенному со 
старого места и установлен-
ному рядом с другим памят-
ником – погибшим в годы Ве-
ликой Отечественной войны.

Другая группа коммуни-
стов посетила памятник на 
могиле матроса Тарасова в 
селе Боровиха, замученного 
белогвардейцами.

Сколько бы нынешняя 
власть ни старалась создать 
симпатичный образ военного 
преступника Колчака, в на-
родной памяти ему и его при-
спешникам не было и нет 
прощения!

Не забудем – не простим!
Татьяна ПЕПЕЛЯЕВА

Первомайский район

15 июня коммунисты Первомайского района 
почтили память погибших 100 лет назад борцов  
за Советскую власть.

овышение пенсионного 
возраста даже на полго-
да за год приведет к 

ухудшению материального 
положения россиян, которые 
должны были стать пенсио-
нерами, но из-за повышения 
пенсионного возраста не ста-
ли таковыми. Об этом гово-
рится в докладе замглавы На-

учно-исследовательского ин-
ститута актуальной экономи-
ки Ивана АНТРОПОВА.

По оценкам авторов докла-
да, за каждые полгода отсроч-
ки пенсионного возраста рос-
сияне будут терять в среднем 
82,2 тысячи рублей. Эта сум-
ма складывается из средне-
месячной пенсии, согласно 

данным Росстата, она состав-
ляет 13,7 тысячи рублей, ум-
ноженной на полгода – срок 
государственного обеспече-
ния, которого потенциаль-
ные пенсионеры будут лише-
ны.

В случае если пенсионный 
возраст увеличат на пять лет, 
то личные потери каждого 

россиянина в среднем соста-
вят 822 тысячи рублей (при 
условии, что средняя пенсия 
так и останется на уровне 
13,7 тысячи рублей).

По оценкам института, за 
год на пенсию выходят до 
двух миллионов человек. «Та-
ким образом, в случае приня-
тия решения о повышении 
пенсионного возраста на 0,5 
года каждый год в течение 10 
лет, для экономики это озна-
чает сокращение доходов на-
селения примерно на 41,1 
миллиарда рублей только в 
первый год реализации про-

граммы», – говорится в док-
ладе.

Помимо непосредствен-
ных денежных потерь, анали-
тики института говорят о 
проблемах на рынке труда, 
так как из-за повышения пен-
сионного возраста люди бу-
дут позже увольняться с рабо-
ты, а значит, новые рабочие 
места будут появляться позд-
нее, от чего пострадает моло-
дежь. На работающих пенси-
онеров, по данным Росстата, 
в текущий момент приходит-
ся 34,5 процента всех россий-
ских работников.

Обман  в  государственном  масштабе

В случае повышении пенсионного возраста только за 
первый год реализации реформы доходы населения 
России могут сократиться на 41 миллиард рублей. 

По материалам сайта Лента.ру
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Беседовал

Павел ЧЕРНЫХ

– Вы тренер футбольного 
клуба «Серп и молот»?

– Да я на все руки мастер! 
И тренер, и менеджер, и орга-
низатор. Осталось только са-
мому на поле выйти (смеет-
ся). А ведь я и выходил до 50 
лет, играл.

– Сколько уже существу-
ет команда? 

– Около 13 лет. Появилась 
она в предвыборный период. 
Просто получилось достать 
денег на форму, игроки у ме-
ня были, и вперед! В то время 
все было намного проще, я 
провел первое летнее первен-
ство. Сейчас цены поднима-
ются и за аренду стадиона, и 
за судейство. Только летнее 
первенство стоит около 50 
тысяч, а зимнее еще плюс 25. 
А если не участвовать в зим-
нем, то команда может и ле-
том не собраться. Было такое, 
что мы и картошку на прода-
жу выращивали, чтобы со-
держать команду, участво-
вать в первенствах.

– В каком дивизионе 
играет команда?

– Мы играем в первенстве 
города во втором дивизионе. 
Ну, я проповедую большой 
футбол и считаю, что мини-
футбол – это производное. 
Когда мы создавали команду, 
у нас только во втором диви-
зионе играло 13 команд из 
Павловска, Новоалтайска, из 
Косихи, лучшие барнауль-
ские команды, включая «Ди-
намо Барнаул», «Полимер» и 
другие. В чемпионате этого 
года в нашей группе такие 
сильные команды, как «Поли-
мер», молодежка «Динамо». 
По результатам однокругово-
го турнира лучшие команды 
уходят на чемпиона, три худ-
шие разыгрывают первен-
ство. Так, мы уже провели 
игру с «Полимером».

– Какой счет?
– 5:2. Но надо понимать, 

что там играют профессиона-

лы. Главное, что ребята пока-
зали уверенную игру. В пер-
вом тайме выиграли, но по-
том подустали, подсели, но 
все равно моменты создали. 
20 июня мы играем с моло-
дежкой «Динамо». А потом 
начнется борьба за очки.

– Игроки команды пар-
тийные?

– Из всего состава два игро-
ка состоят в КПРФ – это Иван 
ПОДТЕНИГИН и Александр 
ПЛАТУН. Александр, кстати, 
возглавляет первичную орга-
низацию в Центральном рай-
оне, которой когда-то я руко-
водил. Да, не все ребята пар-
тийные, но все они знают, 
что такое партия. Нашу яр-
кую форму с серпом и моло-
том знают в футбольном сою-
зе, знают, что мы от КПРФ. 
Почитайте на любом сайте. 
На «Алтайском футболе», на-
пример. У нас ребята сами 
изъявили желание играть за 
«Серп и молот» в мини-фут-
бол. Собрали деньги на зая-
вочный взнос, я выделил им 
форму.

– Какое самое большое 
достижение у команды?

– Сложно сказать, у каждо-
го состава команды было что-
то свое. Ваша газета постоян-
но освещает наш игровой 
путь, за что большое спасибо. 
Я считаю, что самое главное 
для нас – это агитация и при-
влечение молодежи.

– Было такое, что чело-
век начинал играть, а по-
том вступал в партию?

– Да, вот Иван с Алексан-
дром, например. Есть еще 
много сторонников, мы с ни-
ми работаем. 

– Какие у «Серпа и моло-
та» перспективы, планы на 
будущее?

– Перспективы у нас нор-
мальные. С нами стали счи-
таться, без нас не проходит 
ни один чемпионат. Мы не 
хуже других играем, особен-

но в первенстве. Будем 
играть, есть энтузиасты. 

– Какая самая большая 
победа у команды?

– У школы Смертина мы 
выигрывали 1:0. Именно по 
игре, не каким-то случайным 
голом. Тогда был очень хоро-
ший состав, мощная коман-
да. Но кто-то ушел в армию, 
кто-то учиться поступил. Из 
того состава три-четыре че-
ловека осталось. У лидеров 
выигрывали, например, у 
«Волков». У нас есть сильные 
игроки, но нам не хватает сы-
гранности.

– Сколько человек в  
команде?

– Основной костяк – 17–20 
человек. Остальные на замене.

– А что насчет мини-фут-
бола?

– Мы выступаем в «Бронзо-
вой лиге», игры по выходным 
дням. Достаточно уверенно, 
сейчас занимаем 4-е место. 
Уступили в последней игре ли-
деру – команде ПСО «Алтай». 
Наша задача тут – войти в 
тройку, тогда поднимемся в 
«Серебряную лигу». Вообще 
ребята заряжены играть и по-
беждать.

– Следите за ЧМ? Какие 
прогнозы на российскую 
сборную?

– Российская сборная – это 
российская сборная, отдель-
ная тема для разговора. Что 
можно сказать, если туда вы-

зываются игроки, которые в 
своих командах сидят на ска-
мейке? Везде все занято легио-
нерами. Нашим пацанам прак-
тики не хватает, играют мало, 
по сути, стали игроками второ-
го эшелона. Перспективы, к 
сожалению, не очень, если 
честно.

Вообще нынешний чемпио-
нат по футболу – это настоя-
щий пир во время чумы! По-
трачены огромные средства на 
строительство спортивных со-
оружений, которые потом ни-
кому не понадобятся. Зачем 
строить стадионы заполняе-
мостью 50 тысяч, на которые 
будут ходить не более 10–15 
тысяч болельщиков? Лучше бы 
вместо этих грандиозных со-
оружений построили сотни 
спортивных объектов для мас-
сового детского спорта!

– А за игрой в премьер- 
лиге следите? Есть предпо-
чтения там?

– Слежу, конечно. Вот бо-
лею за «Ростов» – настоящие 
мужики! Выступали и в Евро-
кубке. За «Амкар» болел, но он 
прекратил существование.

– Прекратил существова-
ние?

– Не прекратил существова-
ние, а перешел в первую лигу, 
где сейчас наше «Динамо» вы-
ступает. Но это же совсем дру-
гой уровень! Вообще у нас фут-
бол какой-то стал интересный. 
Исчезла спортивная составля-

ющая, идет не спортивное со-
ревнование, а соревнование 
денежных мешков.

– Так ведь современный 
футбол уже давно такой?

– Ну а что в этом хорошего? 
Что говорить, если ФК «Тосно» 
выиграл Кубок России, должен 
был идти на Еврокубок, но ка-
нул в Лету. На Западе бы тако-
го не допустили, даже из го-
сказны профинансировали 
бы! В России футбол просто 
убит. Если не убит, то страшно 
деградирует. Мы в рейтинге 
стран касаемо футбола уже 
чуть ли не в пятом десятке.

– А где в мире лучший фут-
бол?

– В Европе это Германия. 
Настоящая футбольная ма-
шина. Правда, мексиканцам 
они проиграли. Я еще на том 
чемпионате говорил, что 
мексиканцы должны успеш-
но выступать. Всех интересу-
ет, кто будет чемпионом. 
Чтобы сказать, Германия, 
Бразилия или Испания, мно-
го ума не надо. Я стараюсь 
выискать теневого лидера. 
Поэтому вновь ставлю на 
Мексику. Посмотрим, что по-
лучится. Думаю, в этот раз 
впервые выиграют «латино-
сы»!

– Что бы вы хотели поже-
лать читателям?

– Играйте в футбол и верь-
те в социализм. Мы все равно 
победим!

Мы  все  равно  победим!
Интервью с Михаилом ЗАЙЦЕВЫМ

Окончание. Начало на стр. 1

о словам депутата рай-
онного Совета Вячесла-
ва ЛАПТЕВА, в Уставе 

сельсовета были указаны ква-
лификационные требования к 
главе сельсовета.  Это как стан-
дартное требование  наличия 
высшего образования, так  и 
достаточно специфичные тре-
бования стажа работы в муни-
ципалитете. Данные требова-
ния, по словам Вячеслава, слу-

жат фильтром для отсечения 
неудобных администрации 
людей. Если же человек выго-
ден  администрации, но, на-
пример, не имеет стажа, то его 
просто оформляют как испол-
няющего обязанности, где он 
и приобретает необходимый 
стаж.  В некоторых сельсоветах 
главами, таким образом, фак-
тически  оказываются люди и 
без высшего образования и 

стажа вовсе.
По итогам муниципальных 

выборов в 2017 году в сельсо-
вете Чистюнька КПРФ  полу-
чила абсолютное большинство 
– восемь из десяти депутатов. 
Это и помогло преодолеть  ба-
рьеры, выставленные админи-
страцией. Доходило уже до то-
го, что депутаты хотели ме-
нять Устав и проводить пря-
мые выборы главы сельсовета. 

В конечном итоге на одной из 
сессий Виталий Константино-
вич КАНЫГИН, ставший гла-
вой сельсовета, заявил, что ес-
ли администрация продолжит 
вмешиваться в назначение 
главы сельсовета, то восемь де-
путатов сдадут мандаты и сель-
совет будет распущен. Страх 
огласки  подобного скандала 
вынудил-таки администрацию 
принять Виталия Константи-
новича на должность специа-
листа и назначить исполняю-
щим обязанности главы. 

Все это еще раз показывает, 
что как минимум на местном 
уровне,  мы вполне можем по-
тягаться силами с властью, 
причем иногда используя ее 
же методы.

***
Село Чистюнька Топчихин-

ского района хорошо известно 
своими революционными тра-
дициями. Исторически оно 
связано с жившим здесь марк-
систом Николаем БАРАН-
СКИМ (основоположником 
экономической географии как 
науки). В августе 1919 года в 
Чистюньке проходил съезд 
представителей сел, присоеди-
нившихся к Зиминскому анти-
колчаковскому восстанию. В 
августе 1959 года в Чистюньке 
на братской могиле партизан 
был открыт один из первых си-
бирских памятников борцам 
за Советскую власть работы 
скульптора Прокопия ЩЕТИ-
НИНА.

Потягаться  силами  с  властью
Павел ЧЕРНЫХ

Топчихинский район

В селе Чистюнька Топчихинского района депутаты 
сельского Совета от фракции КПРФ добились 
избрания главы сельсовета, несмотря на 
различные препоны со стороны районной 
администрации.

селе Кадниково до сих 
пор сохранены всена-
родные выборы главы 

сельсовета. Уже пятый раз 
подряд, всегда получая абсо-
лютное доверие земляков, на 
эту должность избирается 
Андрей Константинович 
БУСС. Он прокомментиро-
вал ситуацию с попытками 
оптимизации социальной 
инфраструктуры на селе:

– Мы прошли уже три су-
да. Судились за то, чтобы не 
переводить детский сад в 

школу. Два выиграли. Но до 
сих пор районные власти 
этой затеи не бросили и пы-
таются ее реализовать. Мы 
отстояли среднюю школу, ее 
статус. Но и ее хотят сделать 
только основной. Проводили 
по этому вопросу сельский 
сход, который выступил ка-
тегорически против планов 
оптимизации. Депутаты 
сельсовета однозначно вы-
сказались против оптимиза-
ции. Но районные власти ни-
как не прислушиваются. 

На прошлых выборах я от-
крыто поддерживал Павла 
ГРУДИНИНА. В итоге получил 
сокращение финансирова-
ния. У нас, например, ни коче-
гара нет, ни на топливо сред-
ства не выделяют. Топимся 
только за счет населения.  

Согласно распоряжению 
№ 453 губернатора Алексан-
дра КАРЛИНА по оптимиза-
ции муниципальных служа-
щих мы должны были сокра-
тить бухгалтеров и передать 
ряд полномочий на уровень 

района. В Мамонтовском 
районе, наверно, я один это-
му не подчинился. Я считаю, 
что нельзя делать хорошо 
кому-то за счет горя других. 
Что получилось в районе? 
Шестерых бухгалтеров уво-
лили, сделали централизо-
ванную бухгалтерию, вроде 
и зарплату подняли. Но за-
чем так поступать? Финансо-
во затраты те же, а несколь-
ко человек лишены работы. 

Мы на уровне села остави-
ли не только бухгалтерию, но 
и не отдали на уровень райо-
на Дом культуры, который 
своими руками возводили. 
Думаю, что за такие попытки 
противостояния оптимиза-
ции нас и лишили финансиро-
вания. Бухгалтера не передал, 
клуб не передал – нет тебе фи-

нансирования. Но фактиче-
ски грубо нарушается закон о 
местном самоуправлении. 

По этому вопросу я обра-
щался в районную прокурату-
ру, просил назначить провер-
ку распределения дотаций 
местного бюджета. Но воз и 
ныне там. Никакого ответа не 
получил. 

Если на нас возложены по 
закону полномочия, то мы 
обязаны их выполнять. Другое 
дело, у нас есть право передать 
их на районный уровень. Но 
если мы их не передаем, нам 
должно быть гарантировано 
их финансовое обеспечение. 
Тем более что у нас забрали 
большую часть доходов. 

С этой политикой уничто-
жения села мы мириться не 
намерены!

За  будущее  родного  села
Родион ПЕТРОВ

Мамонтовский район

Вот уже три года село Кадниково Мамонтовского 
района противостоит политике оптимизации. 
Вопреки всему пока удается сохранить школу, 
детский сад, Дом культуры.

итинг прошел при под-
держке товарищей из 
Славгорода. В нем при-

няли участие около 40 чело-
век. В завершение мероприя-
тия была принята резолюция с 
требованием отставки прави-
тельства Медведева. Из резо-
люция участников митинга:

«Статья 7 Конституции 
России гласит: «Российская 
Федерация – социальное го-
сударство, политика которо-
го направлена на создание 
условий, обеспечивающих 
достойную жизнь и свобод-
ное развитие человека».

Какие меры старого-ново-

го Президента, гаранта вы-
полнения Конституции, и 
старого-нового правительс-
тва уже направлены и обеща-
ют быть направлены на улуч-
шение нашей жизни? Нет от-
вета!

Повышены и растут цены 
на бензин, скоро коснется это 

и тарифов на электроэнер-
гию, а потом снежным комом 
на все, без чего невозможна 
не то, что достойная жизнь, а 
просто жизнь каждого из нас.

Который год верхи продав-
ливают увеличение пенсион-
ного возраста, и вот приня-
тие этого решения не за гора-
ми. Трудно, почти невозмож-
но найти сферу, где бы ситуа-
ция становилась лучше для 
большинства населения стра-
ны. В больницах и школах 
так называемая оптимиза-
ция, в селах – пустующие 

фермы и безработица, на ле-
карства и лечение – запре-
дельные цены, инфляция 
сжирает и без того нищен-
ские зарплаты сельчан. Ру-
шатся дороги, коммуналка, 
освещение…

Мы, участники митинга, 
требуем выполнения статьи 7 
Конституции России, смены 
политического и экономиче-
ского курса страны, который 
должен быть направлен на 
обеспечение достойной жиз-
ни рядовых граждан России, 
а не кучки олигархов».

Требуем выполнения 7-й статьи Конституции!
Владимир НИФОНТОВ

Табунский район

17 июня, в воскресенье, Табунский райком КПРФ 
провел в райцентре митинг против роста цен на 
бензин и за выполнение 7-й статьи Конституции 
России.

На злобу дня. Чемпионат мира по футболу в России. 

М

В

П
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библиотеке в этот день 
собрались представите-
ли общественных и ве-

теранских организаций, воен-
нослужащие, родные воинов 
Карельского фронта. Всех их 
объединила многолетняя под-
вижническая деятельность 
бывших педагогов Анатолия и 
Руфины Малютиных, органи-
зовавших и возглавивших по-
исковую группу «Алтай – Ка-
релия». Личная семейная па-
мять о Василии Невежине – не 
вернувшемся с войны отце Ру-
фины Васильевны – послужи-
ла началом многогранной де-
ятельности об увековечении 
памяти сотен других наших 
земляков, защищавших, как и 
красноармеец Невежин, Ле-
нинград на Карельском фрон-
те. По инициативе Малюти-
ных появился в 2008 году в ка-
рельском селе Ругозеро новый 
мемориал. На его плитах – 
имена 364 воинов Алтая из 
«сибирского батальона» свод-
ной дивизии Ребольского на-
правления, ставшей в сентя-
бре 1941 года 27-й стрелковой 
дивизией 2-го формирования. 
На вокзале в Бийске, откуда 
отправился батальон на 
фронт, был установлен памят-
ный знак с мемориальной до-
ской. Вышли в разное время 
три книги у Константина Со-
мова с материалами о воинах 
Карельского фронта.

Дополнительные материа-
лы о действиях наших воинов 
в Карелии вошли и в пред-
ставленный в библиотеке 
сборник «Навечно в север-
ных лесах». У книги оказа-

лась трудная судьба: она при-
ходит к своим читателям с 
опозданием на пять лет. Еще в 
2013 году была попытка груп-
пы «Алтай – Карелия» издать 
сборник по одной из краевых 
программ. Но в итоге на книгу 
пришлось собирать средства 
неравнодушным людям «с 
шапкой по кругу».

Все эти годы в Карелии ра-
ботал краевой поисковый от-
ряд «Высота», которым руко-
водит педагог Татьяна НЕТ-
БАЙЛО, дочь Малютиных. Ра-
бота отряда представлена в 
документальном фильме, ко-
торый будет показан в сентя-
бре 2018 года. А пока режис-
сер фильма Вера УРАЗОВА 
рассказала собравшимся в би-
блиотеке, как долго, со значи-
тельным перерывом, шла ра-
бота над ним. 

– За это время подросли те 
ребята из поискового отряда, 
с которыми я познакомилась 
на съемках в Карелии, – отме-
тила Вера Анатольевна. – 
Двое из них стали курсанта-
ми военно-инженерного учи-
лища в Тюмени. Но за пять 
лет убеждаешься, как меня-
ются молодые люди, школь-
ники, насколько это разные 
поколения. И от этого тре-
вожно становится. Трудно им 
объяснить, что в Карелии во-
евали наши земляки не с нем-
цами, а с финнами, что фа-
шисты были очень разных 
национальностей. Этого поч-
ти нет сейчас в современных 
учебниках…

Редактор сайта altkprf.ru 
Евгений ПЛАТУНОВ расска-

зал в сборнике «Навечно в се-
верных лесах» о фронтовых 
судьбах многих представите-
лей самых разных районов и 
городов края.

– Я подсчитал, что в книге 
названы около 150 фамилий, 
– отметил в своем выступле-
нии Анатолий МАЛЮТИН.

Евгений Платунов у микро-
фона продолжил рассказ Веры 
Уразовой:

– Да, фашисты были раз-
ными. Но цель у них в той во-
йне была одна: уничтожение 
советских людей. Лучшей 
оценкой подвига наших вои-
нов будет и то, насколько мы 
сохраним память о войне, не 
позволим переписать ее исто-
рию. К сожалению, даже не-
которые чиновники не дают 
нам сейчас достойного при-
мера бережного отношения к 
чувствам старшего поколе-
ния, «детей войны». 8 июня 
1920 года по решению Совет-
ского правительства в пику 
аппетитам Финляндии Ман-
нергейма была создана Ка-
рельская трудовая коммуна – 
первое в истории карельско-
го народа собственное госу-
дарственное образование на 
территории России. Но этот 
праздник республики руково-
дитель Карелии демонстра-
тивно встретил в этом году не 
в республике, не со своими 
избирателями: он провел 
этот день с президентом Фин-
ляндии. Это можно чем угод-
но объяснять – поиском ин-
весторов и тому подобным. 
Сейчас часто можно встре-
тить знаменитое фото вре-

мен войны: дети за колючей 
проволокой, где видна и над-
пись об угрозе расстрела. Но 
часто с фото стали удалять 
верхнюю часть надписи. А та 
надпись – на финском языке. 
Потому что фото сделано в 
освобожденном от финских 
фашистов Петрозаводске в 
1944 году. И в том, как бук-
вально вышибли советские 
солдаты Финляндию из вой-
ны в 1944 году, есть и значи-
тельный вклад наших земля-
ков. Не о всех сказано пока 
достаточно полно и в этой 
книге. Появились, напри-
мер, материалы о 143-м от-
дельном лыжном батальоне, 
который был отправлен в на-
чале 1942 года на Карельс-
кий фронт из Бийска. 

Кульминацией очень эмо-
циональной встречи в библи-
отеке стало выступление 
Светланы Михайловны ЕРЫ-
ГИНОЙ, представившей мно-
готомное издание «Блокада: 
1941–1944. Ленинград»:

– Я уцелела на Дороге жиз-
ни, когда трехлетней вывози-
ли в марте 1942 года, просто 
потому, что удар во время 
бомбежки фашистов приняла 
на себя впереди идущая ма-
шина. До конца своих дней 

мама не могла потом слы-
шать громкого крика детей, 
зажимая уши: у нее постоян-
но в памяти стоял крик детей 
из той машины уходящей, в 
полынью под лед… Когда не-
сколько лет назад мы готови-
ли сборник воспоминаний 
«Они пережили блокаду», то 
нам рассказывали, что печат-
ники плакали при изготовле-
нии тиража издания. О 35 то-
мах нашей Книги Памяти на-
писано в послесловии следу-
ющее: «Книга Памяти – суро-
вая, мужественная книга, как 
мемориальная доска, навеч-
но запечатлела пока еще 
только чуть более 629 тысяч 
имен наших земляков, умер-
ших от голода и болезней, за-
мерзших на улицах и в своих 
квартирах, погибших при ар-
тобстрелах и бомбардиров-
ках, пропавших без вести в 
самом блокадном городе. 
Этот мартиролог постоянно 
дополняется. За годы изда-
ния Книги Памяти «Блокада. 
1941–1944. Ленинград» по-
ступило 2670 заявлений на 
внесение имен погибших в 
блокаде жителей, а при под-
готовке к изданию 35-го тома 
увековечены были еще 1337 
имен».

советское время неко-
торые книжные сбор-
ники по истории ком-

сомола Алтая начинались с 
рассказа о гибели молодого 
красногвардейца Аркадия 
Третьякова. Он погиб 11 ию-
ня 1918 года, когда из осаж-
денного белогвардейцами 
здания губкома на Демидов-
ской площади вместе с груп-
пой ехал на машине за по-
мощью в штаб красногвар-
дейцев на вокзал. Конечно, 
Аркадий не был комсомоль-
цем, потому что не было тог-
да еще такой молодежной 
организации. Но в августе 
1917 года в Петрограде воз-
ник «Социалистический со-
юз рабочей молодежи». 

«Алтайская правда» в 1966 
году подготовила серию пуб-
ликаций, посвященных со-
ветскому «Черепановскому 
фронту» против чехов и бе-
логвардейцев в мае-июне 
1918 года. В том же году у со-
авторов публикаций вышла 
книга «Первые испытания» 
(Алтайское книжное изда-
тельство, 15 тыс. экз.). Как и 
в газетной публикации, там 
есть еще одно имя молодого 
красногвардейца: «Случай 
отличиться в боевых делах 
выпал на долю молодых бар-
наульских рабочих. В их от-
ряде было 30 человек, ко-
мандовал им член барнауль-
ского союза социалистиче-
ской молодежи, юный куз-
нец Митя Ломовцев. Отряд 
пошел в разведку. На окраи-
не села Бердск, в нескольких 
километрах от станции, раз-
ведчики увидели большую 

группу беспечно стоявших 
белогвардейцев...».

В 1969 году один из соав-
торов публикаций в «АП» и 
книги «Первые испытания» 
Александр Михайлович Фо-
мин подготовил издание 
«Алтайская магистраль: Из 
истории большевистской ор-
ганизации барнаульских же-
лезнодорожников (1912–
1919)», где вновь назвал 
Дмитрия Ломовцева: «В боях 
под Новониколаевском хо-
рошо проявило себя подраз-
деление молодых железнодо-
рожников численностью до 
30 человек. Этой группой ко-
мандовал член Барнаульско-
го Союза социалистической 
молодежи юный кузнец же-
лезнодорожных мастерских 
Дмитрий Ломовцев». 

В начале 1930-х годов в 
статье «Комсомол» во 2-м то-
ме «Сибирской советской 
энциклопедии» название мо-
лодежной организации было 
приведено более точно: «Де-
ятельность барнаульской ор-
ганизации «Социалистиче-
ский союз рабочей молоде-
жи» направлялась социал-де-
мократами» (см. на с. 894 ук. 
изд.).

Еще один вариант назва-
ния организации и более 
позднюю дату ее создания 
привел Владимир Алексан-
дрович Золотарев в издании 
«Ленин, Сибирь, комсомол: 
1920–1925 гг.» (Западно-Си-
бирское книжное изд-во, 
1975): «Деятельность „Соци-
алистического союза проле-
тарской молодежи“ Барнау-
ла, созданного в конце авгу-

ста 1918 г. и в скором време-
ни объединявшего более 50 
юношей и девушек, преиму-
щественно из рабочих, на-
правлялась большевиками. 
Программа и устав организа-
ции, как свидетельствуют 
воспоминания ее членов, 
были „утверждены партией 
коммунистов“». В том же из-
дании 1975 года можно было 
прочесть о том, когда и где 
впервые появилась фамилия 
Дмитрия Ломовцева: «Следу-
ет уточнить, что фамилии 
руководителей молодежного 
отделения Красной гвардии 
Барнаула Д. Ломовцева и  
А. Шумилова в ук. соч. («Пер-
вый призыв. Молодежь в 
гражданской войне (1918–
1919 гг. в Сибири», Новоси-
бирск, Облиздат, 1941. – 
Е.П.) вымышлены».

Как бы там ни было, но в 
год 50-летия Комсомола в 
Барнауле вышло издание 
«Юность комсомольская 
моя: Летопись комсомолии 
Алтая. 1918–1968», где назва-
ли имена актива первой бар-
наульской молодежной орга-
низации и уточнили дату ее 
создания: «На углу нынеш-
них улицы Льва Толстого и 
проспекта Ленина в то время 
на втором этаже находилась 
биржа труда. Вот в ней-то в 
конце августа 18-го года и со-
стоялось первое организаци-
онное собрание Барнауль-
ского социалистического со-
юза рабочей молодежи.  
Присутствовало человек семь-
десят – рабочие депо, желез-
нодорожных мастерских, пи-
мокаты, шубники, кожевен-

ники. ... Тогда же избрали и 
правление Социалистическо-
го союза рабочей молодежи 
Барнаула. В него вошли: Алек-
сандр Мельников – токарь, 
Михаил Костин – бухгалтер, 
Петр Коршунов – слесарь, 
Михаил Торяник – работник 
управления дороги, Алек-
сандр Коновалов – портной и 
Павел Медведев – слесарь. 
После собрания состоялось 
первое заседание правления, 
председателем избрали 
Александра Мельникова, то-
варищем председателя – 

Павла Медведева, а секрета-
рем правления – Михаила 
Костина. В этот же вечер бы-
ло организовано несколько 
кружков: хоровой, музы-
кальный, литературный, 
драматический и политичес-
кий».

Экспозиция в краеведче-
ском музее, посвященная пе-
риоду 1917–1922 годов, пос-
тоянно «оптимизируется». 
Но там пока еще можно уви-
деть фотографию барнауль-
цев из «Социалистического 
союза рабочей молодежи».

Встреча  в  библиотеке
Соб. инф.

14 июня в краевой библиотеке имени Вячеслава 
Шишкова прошли презентации сразу двух книг и 
одного фильма, посвященных воинам-землякам, 
защищавшим Ленинград в годы Великой 
Отечественной войны.

Еще  до  комсомола
Евгений ПЛАТУНОВ

г. Барнаул

В год 100-летия комсомола более внимательно стоит посмотреть и на юных участников 
боевых событий у Барнаула (в период с 25 мая по 15 июня 1918 года) и вообще на 
тогдашний барнаульский молодой актив.

Красногвардеец Аркадий Третьяков. 

О  память,  как  недремлющий  паром.   Меж  берегов  –  одна  стальная  нить...  
Людмила ПЕТРОВА

г. Алейск

та скорбная дата опять у виска. 
Как ни больно, но мы собира-
емся, вспоминаем и… плачем. 

Вжилось-таки в нашу жизнь выраже-
ние «Дети войны». Все чаще стали 
произносить эти слова. Все чаще в 
печати появляются стихи о военном 
детстве. Накануне Дня Победы мне 
подарили сборник стихов – общая 
ученическая тетрадь, исписанная 
грамотным каллиграфическим по-
черком. Автор – Илья Борков. Имя, 
знакомое каждому алейчанину и жи-
телю Алейского района. А передал 

мне стихи и напутствовал секретарь 
партячейки из села Моховское Иван 
Иванович Гоппе:

– Сколько лет живу, столько знаю 
Илью Ефимовича Боркова. Ни одно 
мероприятие в селе не обходится без 
его участия и его стихов. А они у не-
го на все случаи жизни. Если о Роди-
не – пожалуйста, о матери – тоже. А о 
природе-матушке – читать не пере-
читать. Словоохотливый, он всегда 
поддержит любое начинание, посо-
ветует, поможет.

Мы сегодня предлагаем нашим 

читателям некоторые стихи из его 
сборника. Другие же войдут в ше-
стой сборник «Дети войны» и четвер-
тый «Чтобы помнили…»

ПАМЯТЬ

О память, как недремлющий паром
Меж берегов – одна стальная нить…
Пропавший без вести отец в сорок 
                                                         втором –-
Возможно ли такое позабыть …

А мне тогда исполнился ли год?
На безотцовщину я был уж обречен,
А по России семьи из сирот,
 Как та вода, что из земли ключом.

И как теперь войну не вспоминать,
Тот мед созревшей рано лебеды.
Ночами грудью сына кормит мать,
Сама была порою без еды.

***

Взрослели рано, кто был маленький,

Промерзшие от зимних вьюг.
Мы и сегодня помним валенки,
Единственные на семью.
Та память на земле, как плуга след,
Пропахан на большую глубину.
И не забыть труднейших, горьких 
                                                                      лет
И всех погибших за свою страну.

 ***

Не кушивал я в детстве пиццы. 
Мне не знаком деликатес.
Я рос на жареной пшенице.

Еще растил соседний лес,
Который нас кормил и холил,
Да, Господи, меня прости,
Хранил от горести и хвори,
И помогал, как мог, расти.

От кандыков и пресных пучек,
Черемух, лилий, камышей –
Костлявость наших ножек, ручек,
Худоба ребер, тощих шей.
Не кушивал я в детстве пиццы,
И, может, вовсе не едать.
Мне жаль детей скуластых лица,
Им бы кусочек хлеба дать.

 МОЕМУ ГОДКУ

Теперь верхом ты не ездок,
Жизнь-лошадь нас уже не носит.
Запомни, друг, ты мой годок,
Ведь нам давно не сорок восемь.

Мы тяжелейшие года
Взвалили себе на плечи,
Коснулась нас крылом беда.
Никто те раны не излечит.

Мы, потерявшие отцов,
Познавши голод и работу,

Морщины рано на лицо
И старость как-то быстро, с лету.

И вот уже в висках стучат
Посеребренные метелью
Не пятьдесят, не шестьдесят
И не успеть за каруселью.

Моим годкам военных лет
Душою чистой пожелаю:
Здоровья вам, большой привет
И радостный остаток мая.

Илья БОРКОВ

Э

В
В
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8  ЛИТЕРАТУРНАЯ СТРАНИЦА

Поздравляем с юбилеем 
наших товарищей!

9 июня 80-летний юбилей отметил 
Алексей Матвеевич 

ЧЕШУИН, 
первый секретарь Ельцовского райкома КПРФ.

24 июня 85-летний юбилей отмечает 
Михаил Николаевич

ДУШЕЧКИН, 
коммунист из Мамонтовского района.

25 июня юбилей отмечает 
Екатерина Владимировна 

ЯКИМОВА, 
коммунист из Табунского района.  

Много теплых слов от родных, близких и товарищей адре-
совано нашим юбилярам. Мы присоединяемся ко всем по-
здравлениям и пожеланиям. С юбилеем вас, дорогие това-
рищи! Крепкого сибирского здоровья! Неиссякаемой энер-
гии и веры в победу коммунистических идей!

Коммунисты Алтайского края, 
редакция «Голоса труда»

К
огда сломили красных 
(падение первой Совет-
ской власти в Сибири, – 

ред.), пленных расстреливали 
пачками и поодиночке среди 
березняка на кладбище.

Был праздник.
В городе гудели колокола, а 

их приводили партиями на 
площадку среди крестов и на-
скоро приканчивали, чтобы 
не задержаться: работы еще 
много.

Праздная любопытная тол-
па лезла со всех концов огром-
ной рощи кладбища.

Пришлось установить ка-
раулы, чтобы случайно не 
подстрелить безвинных.

И ложились один за другим 
молодые, сильные, смелые, 
без тени страха, мольбы, рас-
каяния, сожаления. Ложились 
среди кустов крапивы, мали-
ны, среди могил, крестов – ти-
хие, спокойные, с безумной 
жаждой жизни. И лежали дол-
го: убирать некогда – после 
подберут кому надо.

Из-за решетки ограды гла-
зели любопытные, но их не 
гнали: зачем? Пусть смотрят, 
как нужно поступать с врага-
ми…

…А когда привели новую 
партию полных жизни людей 
и расставили их у крестов – 
один бежал, бежал дерзко, 
безрассудно, скрывшись за 
белыми стволами берез. Гря-
нул один выстрел, другой, да 
разве за березами поймаешь?

Еще миг, и беглец сорвался 
с огромного яра и исчез там, 
где далеко под обрывом течет 
мутноводная Обь.

– Черт с ним, не уйдет, – 
сказал старший и крикнул 
своим: – Кончай, ребята, этих, 
да за тем, далеко не уйдет!

Наскоро перестреляли всех 
и бросились к яру.

Там далеко по реке брел че-
ловек.

– Не уйдешь, – крикнул ему 
человек в серой шинели и 
вскинул винтовку. Рявкнул 
выстрел, другой. Человек в ре-
ке вздрогнул и бросился 
вплавь.

Толпы любопытных стерли 
посты. Берег закишел людьми 
праздными. У края щелкали 

винтовками люди в серых ши-
нелях, сзади них – другие лю-
ди любовались небывалым 
зрелищем охоты на человека. 
Человек уходил. Река быстро 
сносила его вперед.

Толпа волновалась.
Выстрелы рявкали один за 

другим.
– Левей, левей, – кричал ис-

тошным голосом паренек, 
толкая стрелявшего, – Левей 
кати, не то уйдет.

Рявкнул выстрел – мимо.
– Э! Говорил – левей.
– Выше, выше, – подсказы-

вал другой и нервничал боль-
ше стрелявшего.

– Стрелять не умеют, а то-
же… – заметил третий и полез 
к берегу. – Дай-ка я его дупле-
том.

– Куда? – обозлился стре-
лявший и зло замахнулся вин-
товкой на глазевших.

– Расходись, не мешай!
Никто не пошевелился.
– Ныряет, ныряет, – крик-

нул кто-то из толпы, и все взо-
ры устремились в уходящую 
точку.

– Цель вперед! – надрывал-
ся заядлый охотник.

– Вперед, вперед. Как бах-
нешь, он того, а пуля-то и то-
го…

Рявкали выстрелы напрас-
ные, ненужные.

Разгоралась страсть охот-
ника.

Весь берег жил охотой.
Спорили: уйдет – не уйдет.
– Башку снесут… Куды уй-

дет…
Вдруг человек в реке 

вздрогнул и перестал плыть. 
Он быстро побрел, ныряя и 
скрываясь под водой.

– Ранили, – облегченно 
вздохнул берег, и пули защел-
кали еще чаще, еще неумоли-
мее, беспощаднее…

– Цель выше, выше… Эх!
– Да разойдетесь вы нако-

нец, – злились стрелявшие, – а 
не то и вас туда же.

– Вояки, стрелять не умее-
те…

Лезли, мешали, толкали 
под руки, а человек уходил, 
уходил наверняка.

У крестов ждали новые.
– Уйдет, – сокрушенно 

вздохнул кто-то, и никто не 
возразил ему.

Рявкнул выстрел, точка 
вздрогнула, осела и исчезла 
под водой.

– Не уйдет, – самодовольно 
улыбнулся серый человек, 
обернувшись к толпе. – Поду-
рачил и будет.

– В самую маковку, – ух-
мыльнулся паренек… Патро-
нов только сколь зря порас-
стреляли.

– Ну, ладно, разойдись, – 
крикнул старший и прикла-
дом стал отгонять стоявших у 
берега.

– Разойдись, нечего галок 
считать.

– А ты чего толкаешься-то, 
– нешто можно?

– Ну, говори, – обозлился 
старший.

– И поговорю, нешто запре-
тишь?

– И запрещу!..
– Ишь, барин какой нашел-

ся.
– Н-ну!..
– А ты не нукай… Запряги 

свою жену, да и нукай.
– Ты что, – рассвирепел 

старший, – заодно с тем? Так 
мы и тебя заодно спустим.

– Не шибко испугались… 
Много этих спускальщиков 
найдется… Правов не име-
ешь, – ввязался паренек.

– А ну-ка, ребята, покажи 
им права.

Защелкнули приклады, ах-
нула толпа, осела, ожесточи-
лась.

– Расходись, – кричал стар-
ший. – Стрелять прикажу.

Паренек злился не меньше 
старшего.

– Стрелять… Ишь ведь, 
прыть какая… Настреляе-
тесь… Смотрите, кабы самим 
туда под яр не прыгнуть… 
Сволочи…

– Что-о? – загремел стар-
ший. – Окружай их, молодцы!

– Убивцы, за что человека-
то убили?

– И то убивцы. Человек, 
можно сказать, от смерти 
убег, и того в воде пришибли.

– Креста на вас нет, иуды!
В толпе рос протест. Толпа, 

возбужденная от крови, прок-
линала убийц.

– Среди бела дня людей доби-
вать… Кто вам права таки дал?..

Винтовки напирали. Толпа 
шаг за шагом отжималась за 
ограду. Выросли посты. Толпа 
сгрудилась у решетки.

– Сволочи, убийцы… За что 
человека-то убили?

… Достреляетесь еще.
…Ироды, человек спасся, так 

еще добивать.

* * *
Среди березняка и крестов 

добивали новых. Били наскоро, 
торопились. Трудно, надо до до-

му поспеть. Весь день на ногах; 
пора бы новую смену дать.

– Скажите, чтоб больше ни-
кого не посылали. Завтра до-
кончим, а на сегодня довольно 
бы, – распорядился старший. –  
А ну-ка, ребята, дай курнуть, у 
кого на заверточку есть, сказы-
вай.

 (На фото: 10 июня 2018 года 
комсомольцы-участники отчет-
но-выборной конференции Ал-
тайского отделения КПРФ воз-
лагают цветы к Монументу рас-
стрелянным борцам за Советс-
кую власть).

Толпа
Рассказ

Рассказ Глеба Пушкарева о расправе в Барнауле 
над побежденными сторонниками Советской 
власти в июне 1918 года. 


